

Bâtiment: panne de main-d'œuvre

Avec un accroissement de 2 % de son activité, le secteur du bâtiment s'apprête à clore l'année sur une embellie. Mais il manque toujours de bras.

LES professionnels se frottent les mains. Tous les corps de métiers du premier secteur de l'artisanat français ont profité en 2004 d'un contexte favorable, dû principalement à la bonne orientation du marché de la construction neuve.

Deux ombres au tableau cependant : « Les coûts ont progressé à un rythme supérieur à celui des prix, réduisant très sensiblement les marges » déplorait vendredi Michel Gras, le nouveau président de la CAPEB 89 (1), lors du Salon spécial bâtiment où se tenait également l'assemblée générale de la confédération.

« Le métier n'est plus aussi difficile »

D'autre part qui dit reprise d'activité dit plus forte demande en terme de recrutement. Et c'est là que le bât blesse... « Au cours du 1^{er} semestre 2004, sur les 20 % d'entreprises artisanales cherchant à embaucher, la moitié n'y est pas parvenue, pour cause de pénurie de main-d'œuvre sur le marché. » Un constat alarmant lorsque l'on sait que dans les cinq années à venir, le secteur s'apprête à perdre 20 % de ses professionnels...

L'une des priorités reste donc de



De gauche à droite : Marcel Febre, trésorier de la CAPEB 89, Michel Yvois, 1^{er} vice-président, Michel Gras, le président et Bernard Poulot, second vice-président.

valoriser ces professions méconnues, parfois mésestimées, auprès des jeunes. « On dit que les métiers du bâtiment sont mal payés alors que nous avons revalorisé les grilles de salaire : toutes les heures supplémentaires sont majorées à 25 % depuis près d'un an, indique par exemple Christophe Berteau, le délégué à la communication. D'autre part, du fait de nouvelles techniques le métier n'est plus aussi difficile qu'il ne l'a été. »

Le dossier sensible de la TVA

Pour tenter d'enrayer ces difficultés de recrutement, une convention de partenariat a été signée avec les différents acteurs de l'emploi et de la formation professionnelle (l'Etat, représenté par le préfet Jean-Louis

Fargeas, l'ANPE et l'AFPA, Association pour la formation professionnelle des adultes.

Lors de cette journée ont également été évoqués d'autres problèmes : les impayés (une table ronde animée par des avocats a tenté d'apporter des réponses), la gestion des déchets de chantier, et le dossier très sensible de la TVA, à 5,5 % au lieu de 19,6 % depuis 1998.

Aider les ménages à entretenir le patrimoine

« Tout en aidant les ménages à entretenir et à améliorer leur patrimoine, cette mesure a favorisé l'emploi dans un secteur particulièrement intensif en main-d'œuvre », insiste Michel Gras.

Mais si la reconduction a été

votée jusqu'au 31 décembre 2005, les professionnels s'avouent inquiets pour la suite, car la décision en revient au Conseil européen. « Cela sera le dossier primordial l'an prochain, appuie Christophe Berteau. Le second étant de veiller à

l'allègement des charges sociales promis par le gouvernement. »

Nathalie HADRBOLEC.

(1) Confédération artisanale des petites entreprises du bâtiment de l'Yonne.

Faire connaître le métier au jeunes

En partenariat avec le conseil général, la CAPEB 89 organise des opérations pour aller à la rencontre des jeunes du primaire et des collèges : avec un « artisan messager », les enfants montent sur un ou deux jours une maquette de maisonnette ; avec le logiciel Bat'Job, ils visionnent de petits films sur les

métiers du bâtiment et en jouant, peuvent gagner un ordinateur (et en faire gagner un à leur établissement).

Cette année ce sont des élèves des écoles de Vincelottes et de Champignelles qui ont été récompensés.